

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

NO TRANSIJAMOS

Al saber que varios gobernadores exigían á las Sociedades nuevamente formadas que el domicilio no le tuvieran donde residiesen otras organizaciones obreras, el Comité de la Unión General de Trabajadores reclamó contra ese abuso ante el ministro de la Gobernación.

A pesar de haberse dado ese paso, seguimos recibiendo noticias de que se exige por otros gobernadores el mencionado requisito. Las últimas nos han llegado de Pontevedra y de Logroño. Seguros estamos de que el Comité de la Unión reclamará nuevamente contra tal arbitrariedad, y en el caso de no ser atendido llevará el asunto á la tribuna pública; mas en tanto pedimos á todas las Sociedades á quienes se quiere imponer tal abuso, que no transijan, que mantengan su derecho á establecer su domicilio donde bien les parezca.

Las gestiones de la Unión General serán apoyadas por todo el Partido, y si ambas colectividades fuesen desatendidas, se dará inmediatamente la señal para que en todas partes las organizaciones socialistas y obreras protesten enérgicamente contra los que quieren violar la Ley de Asociación.

Los hechos contra el equívoco.

El equívoco, ó lo que es igual, el propósito de los jefes ó directores de ese partido de hacer creer á la masa obrera que la misión de tal fuerza política es mejorar la condición económica del proletariado y ponerla en estado de redimirse, es contrarrestado por los hechos.

En lo que se refiere á interés por la clase explotada, ¿ha diferido mucho la conducta de las minorías republicanas del Parlamento de la de las mayorías monárquicas? Díganlo, entre otras cosas, lo poco que hicieron los diputados republicanos para mejorar la ley regulando el trabajo de las mujeres y los niños y el haber dejado pasar la de Accidentes del Trabajo sin que hicieran extensivos sus beneficios á los obreros agrícolas.

En los muchos Municipios donde han tenido y tienen minorías, y aun en aquellos donde sus votos fueron más que los de los monárquicos, ¿han hecho algo, salvo en muy contados casos, que los haya distinguido notablemente de los monárquicos? Respondan por nosotros los trabajadores de Coruña, Ferrol, Valladolid, León, Madrid, Barcelona, Valencia, Eibar, Bilbao, San Sebastián y tantas y tantas otras poblaciones, en que la administración municipal no difiere en nada de las de aquellas otras localidades en que los Ayuntamientos son exclusivamente monárquicos.

En las relaciones que como patronos mantienen con los obreros, con los explotados, ¿distingúense en algo de los monár-

quicos? ¿Hay alguna diferencia entre el industrial republicano D. Constantino Rodríguez y aquellos otros industriales madrileños devotos de la Monarquía? Seguramente que no.

Pásese revista á las noticias que publicamos en este número en la sección «Huelgas y reclamaciones» y se podrá ver que la conducta del industrial republicano de Mataró, de los industriales de igual color político de Tarragona y de su colega de Lluçmayor nada tiene que envidiar, cuanto á intransigente y despótica, á la del más duro explotador monárquico.

En la lucha que con los huelguistas de Elche mantienen los patronos y autoridades, ¿de qué lado se han puesto los republicanos? ¿Del de los trabajadores? No, sino del lado de los que quieren rendir por hambre y someter á su voluntad á aquellos valientes proletarios, que no piden grandes cosas, que luchan tan sólo por mantener su organización y porque no se bajen los precios que antes regían en la industria alpargatera.

En Madrid y en los demás puntos de España donde hay Prensa ¿pagan mejor á sus operarios los periódicos republicanos que los monárquicos? Eso quisieran los obreros de la Imprenta.

Pues estos hechos y otros muchos, que no son producto de la casualidad ni hijos de condiciones especiales, sino consecuencia lógica de la naturaleza burguesa que tiene el partido republicano, van contra el equívoco que tratan de mantener los individuos de él que recomiendan la candidatura obrera, fingen por esta clase un interés que no pueden sentir y tienen siempre en los labios palabras gratas á los oídos de los proletarios.

Porque si bien es cierto, por desgracia, que para buen número de trabajadores esos hechos no dicen nada ó expresan muy poco, para otros dicen mucho, tienen una elocuencia grande.

Y como tales hechos se repiten muy á menudo, la verdad va penetrando en el cerebro de los proletarios republicanos y diciendo á éstos: «Sí, ese partido en que militas defiende una forma política más progresiva que la monárquica y más conveniente, por lo tanto, para todo el país. En eso estriba su superioridad sobre los otros partidos burgueses. Pero no es él, ya lo ves, donde se trabaja por tu mejoramiento, ni mucho menos por tu emancipación. Semejante tarea es cosa tuya y de los demás explotados, no de los que explotan, llámense como se llamen, y sólo se la ha acometido, sólo se lucha de verdad por darla cima en el campo socialista.»

Esta enseñanza despréndese de los hechos, y nada podrán contra ella ni los charlatanes de plaza, ni las habilidosas ofertas, ni los discursos altisonantes.

La semana burguesa.

Los profesores de instrucción pública han celebrado en Albacete un Congreso Pedagógico, en el cual, y entre otras cosas, han acordado pedir que el sueldo mínimo de los que á la enseñanza se dedican sea de 750 pesetas.

Es decir, aproximadamente lo que cobran los obreros de la Villa, que son los que tienen el número uno en el escalafón de los trabajadores peor pagados.

La aspiración no puede ser más legítima ni más modesta, sobre todo teniendo en cuenta que hay profesores de instrucción

primaria que disfrutan un sueldo de ¡tres reales! diarios.

Pero el Estado burgués español oirá como quien oye llover las conclusiones del Congreso Pedagógico.

Porque antes que á atender decorosamente al sostenimiento de la Instrucción pública necesita completar «nuestra» artillería con no sé cuántas piezas adquiridas en el Extranjero, que al par que costarán un riñón, resultarán perfectamente inservibles el día que haya necesidad de emplearlas.

Lo que aquí necesitamos son muchos cañones y muchos soldados para que España represente un buen papel entre las Potencias.

El del oso del panderero.

En un mitin de propaganda republicana celebrado en Zaragoza ha hablado el señor Lerroux de la cuestión social, afirmando que está relacionada con la instrucción y que cree urgente que á los maestros de escuela les sea encomendada la misión de enseñar los principios de armonía entre el capital y el trabajo.

Pero ¿es que cree el Sr. Lerroux que esa es la misión del maestro?

Y aun en el supuesto de que esas cosas pudieran ser puestas al alcance de las ternas inteligencias, ¿cree lógico el diputado por Barcelona, partidario del libre examen, que debe imponerse á nadie desde el sillón del maestro ideas notoriamente erróneas?

Si eso cree el Sr. Lerroux, demuestra hallarse en punto á libertad de pensamiento á la misma altura que el manoseado ciudadano Nerón de la zarzuela.

¿Qué se figuraban ustedes, que esta semana «nos» íbamos á escapar del consiguiente atropello tranviario?

Nada de eso; y la prueba es que hasta el momento de escribir estas líneas no ha habido más que dos víctimas, una de las cuales ha pagado con su vida la deuda que con Su Majestad la Empresa tenemos contraída los habitantes de Madrid.

Reciente el mitin de protesta contra los abusos de las Compañías, y al cual nadie, fuera del elemento obrero, tuvo á bien adherirse, la realidad ha venido á evidenciar «una vez más» la justísima razón con que en el mitin de los Jardines se pidió la adopción de medidas enérgicas para atajar los innumerables daños causados por la avaricia y la incuria de las Empresas.

Por lo visto, es tiempo perdido el que se gaste en corregir las deficiencias de los tranvías eléctricos.

Puede, por tanto, el trolley continuar haciendo papilla á los desgraciados madrileños.

En la seguridad de que ha de quedar en la impunidad más absoluta.

Los ambiciosos del partido republicano no dan paz á la mano en lo de recomendar y trabajar sus propias candidaturas para las próximas elecciones municipales, sin importarles un comino las Juntas encargadas de hacer la designación de candidatos.

Este ejemplo de indisciplina y de egoísmo ha de dar muy malos ratos á los espíritus verdaderamente democráticos del republicanismo.

Porque es seguro que con esa plaga no se adoptará la única medida que acabe radicalmente con ella.

La cual consiste en expulsar del partido y boicotar políticamente á los ambiciosos.

Unos cuantos *esquirols* de los alpargateros de Elche, y además de *esquirols* anarquistas, que viene á ser algo así como miel sobre hojuelas, han dirigido un escrito al diario anarquista madrileño echándoselas de perdonavidas y pretendiendo hacer creer que ellos son los que van á la cabeza del movimiento obrero ilicitano.

Tiene esto *la mar* de gracia.

Porque hay que tener presente que esos ciudadanos son los que han hecho coro á burgueses, republicanos y *tutti quanti* han combatido á sangre y fuego á los huelguistas, impidiendo con su malas artes el triunfo de aquellos trabajadores.

No hay que decir, sabiendo quiénes son esos elementos, el empuje que van á dar á la causa obrera en Elche.

Hay que vivir para ver.

Para ver mamarrachos sobre todo.

Los obreros que trabajaban en las obras de construcción del ferrocarril de Castellón á Olvega fueron despedidos el día último del pasado agosto, dejándoles á deber la Empresa cuatro meses de jornales.

Todas las gestiones que han hecho para que les sean abonados sus atrasos han sido inútiles, y cuantos pasos han dado cerca de las autoridades de todo género han sido igualmente infructuosas.

Ministro ha habido que ni aun se ha dignado contestar á los solicitantes.

Si en vez de la acción infame de una Empresa desconsiderada hubiérase tratado de unos obreros que abandonaban el trabajo con motivo de una justa reclamación, habrían sido puestos en movimiento desde el último polizonte (lagarto, lagartol) hasta el gobernador de la provincia para reducir á los «revoltosos».

Pero como se trata de una Empresa más ó menos bien «relacionada», todos los organismos represivos permanecen inmóviles.

Para dar así en la cabeza á los que creen que es una filia aquello de la igualdad ante la ley.

No le parece bien á *Tierra y Libertad* que en los Centros Obreros estén domiciliadas las Agrupaciones Socialistas, porque los «jefes» no tienen más aspiración que buscarse sueldos y aspirar á concejales y á diputados.

Es la eterna pesadilla de los anarquistas el pensar que en los Centros Obreros no pueden meter el cuezco, como suele decirse, porque los obreros hacen de sus arrullos el mismo caso que de las coplas de Calainos.

Desengáñense los libertarios; aunque consigan algún que otro triunfo efímero—cosa que hoy ya sólo les es permitido en países atrasados intelectualmente como, por desgracia, es el nuestro—, sus ideales jamás llegarán á cristalizar en el cerebro de los trabajadores.

Y es que el reino de la Acracia no es de este mundo.

Pertenece á Babia exclusivamente.

¡Vamos, hombre, hasta los gatos quieren zapatos!

¿Pues no se atreve el *bórcago* de Carbajosa á babosear contra el Partido Socialista en el receptáculo de *Germinal*?

Como descender á controvertir con el paquidermo libertario sería demasiado

descender, me limito á recordarle la conocida redondilla del satírico:

¡Pobre Paquito! A mi ver
tu locura es singular;
te metes á criticar
cuando no sabes leer.

EL CONGRESO SOCIALISTA ALEMÁN

Faltos aún de todos los datos precisos para dar completa cuenta del Congreso celebrado en Dresde por nuestros correligionarios de Alemania, vamos á dar hoy tan sólo unas cuantas noticias relativas al mismo y á publicar algunas de las cifras consignadas en la Memoria del Comité Directivo. De lo demás daremos cuenta en el número inmediato.

Abrió el Congreso el diputado por Dresde, Kaden, que dió la bienvenida á los delegados, y ensalzando el éxito electoral de los socialistas sajones, dijo: «Estáis en el país rojo, en la ciudad roja.» Recordó después el humilde comienzo del Partido Socialista Sajón, que contrasta con la conquista de todos los distritos del reino en las elecciones de junio último.

Después Bebel, en nombre del Comité Directivo, dió las gracias á los socialistas de Dresde por su calurosa acogida, señaló la importancia de la última victoria electoral é hizo el panegírico del pueblo sajón, marchando siempre á la cabeza de la civilización y del progreso.

El Congreso, que se compone de más de 300 delegados, elige presidentes á Singer y Kaden y determina el orden del día.

En la primera sesión, Singer saluda á los delegados que han enviado los Partidos Socialistas de otros países, agradeciéndoles el acto de solidaridad que con su presencia realizan.

Contestan á Singer un delegado austriaco, un checo, un holandés, un inglés y un norteamericano, mostrando todos su satisfacción por el gran triunfo obtenido en junio último por la Democracia Socialista Alemana.

A seguida Pfannkuch expone la gestión realizada por el Comité Directivo desde el Congreso de Munich hasta ahora.

El cajero, Gerisch, dió cuenta de la situación de la Caja Central. Los ingresos desde agosto de 1902 á julio de 1903 han ascendido á 785.308 francos, y los gastos á 692.763, de los cuales han correspondido á las elecciones 352.562.

El resultado de éstas ha sido el siguiente: 81 diputados y 3 millones de votos, ó sea la tercera parte de los votantes y la cuarta parte de los electores inscriptos.

El desarrollo de la Prensa socialista ha sido considerable. Hoy cuenta con 50 diarios y medio millón de lectores, habiendo ganado en un solo año 130.000. El ingreso que proporcionan todos los periódicos del Partido se aproxima á 4 millones de francos y el de los anuncios pasa de 2. El órgano central del Partido, *Vorwärts*, tira 78.500 ejemplares, habiendo dejado el último año un beneficio de 90.332 francos; la *Leipziger Volkszeitung*, imprime 30.000 ejemplares; el *Hamburger Echo* 38.000; la *Neue Welt*, revista ilustrada que se sirve por una corta cantidad al mes á los suscriptores á periódicos del Partido, 278.000; la *Neue Zeit*, revista política literaria ilustrada, que cuesta 12 marcos al año, 4.000, y *Gleichheit*, revista para hacer propaganda entre las mujeres, 9.000.

Todos estos datos fueron acogidos por el Congreso con salvas de aplausos.

DIETAS MEZQUINAS

Hace unos cuantos días, y por virtud de reclamación del Centro Obrero de Oviedo, ha publicado la *Gaceta* una real orden del ministro de la Gobernación que comprende los siguientes puntos:

1.º Los vocales obreros de las Juntas Locales y Provinciales que tengan que abandonar su trabajo para cumplir con sus deberes en las mismas, percibirán tres pesetas por cada día que permanezcan retenidos por aquéllos fuera de la fábrica, taller ó establecimiento donde presten sus servicios.

2.º Cuando los vocales de las Juntas Locales ó Provinciales tengan que ausentarse del pueblo de su residencia, bien sea para asistir á las sesiones, ya para verificar visitas de inspección, se les abonarán los gastos de viaje, sin perjuicio, si son obreros, de percibir también la cantidad determinada en el número anterior.

3.º Los gastos que originen las obligaciones consignadas en las disposiciones precedentes se pagarán con cargo á los presupuestos municipales y provinciales, según la clase de servicios de que se trate, y á este efecto los Ayuntamientos y Diputaciones consignarán en sus presupuestos, sin excusa alguna, la correspondiente par-

tida, y los que en la actualidad no la tengan los abonarán hasta el nuevo año económico con cargo al capítulo de «Imprevistos».

Desde luego podemos asegurar que con la disposición anterior se ha desatendido lo reclamado por el Centro Obrero de Oviedo.

Pedia éste que se pusiera á los vocales obreros de las Juntas Locales en condiciones de poder realizar la debida inspección en fábricas y talleres, y el ministro contesta asignando á dichos vocales la enorme cantidad de tres pesetas por cada día que pierdan de trabajo.

Esa dieta podrá corresponder al salario de los obreros en las pequeñas poblaciones donde el coste de los artículos alimenticios es relativamente barato; pero en los pueblos de alguna importancia y en las grandes poblaciones dicha cantidad es muy inferior al jornal que perciben los trabajadores, y, por lo mismo, inaceptable por éstos.

¿En qué estaba pensando el Sr. García Alix al determinar dicha dieta? ¿Ignora que en la mayor parte de las poblaciones donde funcionan las Juntas Locales el salario del obrero es mayor, ó desde luego entendié que con 3 pesetas tiene bastante una familia proletaria para sostenerse? Sea ignorancia ó tacañería, su disposición en ese punto merece censuras.

¡Aquí, donde tanto se despilfarra, donde tanto se tira, donde se asignan dietas elevadas, no ya á los que van á desempeñar Comisiones importantes ó realizar servicios útiles, sino á los que hacen viajes de recreo, se fija en tres pesetas la dieta para el obrero inspector de talleres ó fábricas!

Eso dice el concepto que tienen nuestros gobernantes de los que gastan sus energías en fábricas, minas, talleres ú otros lugares de trabajo.

La disposición, pues, del Sr. García Alix, no resuelve nada ó casi nada de lo que con ella se pretende. La mayoría de las Juntas Locales no podrán designar inspectores obreros que vigilen los establecimientos industriales, porque aquéllos resultarían perjudicados aceptando como equivalente de su salario la mezquina cantidad que se ha servido señalar el ministro.

Esa disposición debe reformarse, porque de regir como está será letra muerta en la mayor parte de los casos.

De Puebla de Cazalla.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Me ocupaba en otra carta de las tropelías que aquí se cometen con motivo del cobro de los atrasos del extinguido reparto de consumos, citando, al efecto, algunos casos que acreditaban la conducta arbitraria que se venía observando con los pobres pejugaleros con el único fin de llevar á cabo en los de ideas socialistas ruines venganzas, castigando así su dignidad y entereza, y en los de espíritu apocado amenazas que les amedrantaban, obligándoles á la más servil sumisión. Estas hazañas continúan al orden del día. ¿Y cómo no, si tratándose de gente desaprensiva es la más poderosa arma política? ¿Podía esperarse que procediese con nobleza la gentuza miserable que nos mangonea? Por fuerza han de apelar á esos medios infames para perpetuar su dominación en un pueblo que tanto les odia, convencido, además, en gran parte de que sólo por su intervención directa puede cesar la inicua explotación de que viene siendo víctima.

Para que no se diga que nuestras lamentaciones son pura retórica, relataré un caso más que retrata de cuerpo entero á esta canalla dominadora.

A un infeliz le arrebataron, so pretexto de adeudar un trimestre de consumos, unas cabras que poseía; pero como logró encontrar el recibo que acreditaba tener satisfecha la cantidad que se le exigía, viéndose cogidos los encargados del cobro, se disculparon diciéndole que era una equivocación. De estas equivocaciones ha habido varias, algunas de las cuales referiré en la otra correspondencia.

Pero no contentos sin duda con soltar la presa, le dijeron entonces: «Bueno; pero es que tienes que abonar además dos años de cereales. El interesado protestó, por referirse ese débito á una finca que está amillarada hace muchos años á nombre de otra persona, y habiéndose interesado por él cierto burgués de la situación, éste increpó al alcalde, y por fin todo quedó arreglado mediante el pago de 12 pesetas. ¿Puede obrarse de un modo más venal y arbitrario?

Qué más. Puede formarse juicio de lo que será el cobro de los impuestos en manos de estos mandarines sabiendo que las cuotas de consumos han subido escandalosamente para los individuos que se significan en el movimiento socialista. Afiliado hay, como el compañero Hidalgo, que pagaba antes de ser socialista 15 pesetas y ahora, el año que menos, le han sacado 55,

ascendiendo en los dos últimos, según las cuentas de los encargados del sacrificio, á 100 y 200 pesetas, respectivamente.

¿Puede tolerarse semejante iniquidad? De ningún modo. Por de pronto, han de saber el delegado de Hacienda y el ministro lo que está ocurriendo, para no aprobar con nuestro silencio tales monstruosidades, y luego todos cuantos son víctimas de ellas vendrán al lado de los trabajadores que luchan unidos por mejorar su condición hoy y redimirse de toda explotación mañana. De ellos mismos depende el verse libres de la vida de esclavitud que vienen arrastrando.

En el Ayuntamiento han sacado una lista completa de los afiliados que cuenta la Agrupación, lista de la cual parece que se ha facilitado copia no sólo á los grandes propietarios, sino también á bastantes de los pequeños, para lo cual ha habido cóncilave de *notables* en casa del cacique primero y en el Municipio después. El objeto de estas copias ya se puede suponer: negar trabajo á los que, en uso de un derecho, quieren defender sus intereses frente á sus explotadores.

No lograrán con ello abatir nuestro ánimo; por el contrario, crecerá el odio contra tanta injusticia y despotismo, y nuestras filas se nutrirán, llegando día que la solidaridad obrera haga estériles esos infames manejos.

Es asqueroso lo que está ocurriendo en estos días de feria aquí. El juego campa por sus respetos, tanto en Casinos como en tabernas. Todo el mundo puede verlo, y se sabe públicamente el tipo de la subasta: —En tal Casino 1.500 pesetas, en tal otro 200, en el de más allá 200, dice todo el mundo.

Pero hay más: la voz pública afirma también, y nadie lo desmiente, que entre la autoridad local y no pocos taberneros ha habido un *acuerdo*, previo el pago de cierta cantidad para contribuir al coste de los festejos. A algunos parece que se les ha hecho dar 50 pesetas con tal objeto.

Las reuniones en que se ha tratado del asunto han sido dos, la última el día 10, y á ellas han concurrido los dueños de establecimientos de bebidas citados por el alcalde.

Y conste que el gobernador no ignora cómo las gastan estas autoridades en materia de tal índole, pues algún periódico sevillano ha hecho ya varias denuncias sobre el juego, que es aquí cosa corriente. ¿Cabe moralidad mayor? ¿Y es así como miran estos *protectores* por la cultura y regeneración del pueblo?

Nosotros no vemos con desdén todo lo que afecta al bien común; sin embargo, no romperemos lanzas por evitar que los burgueses se desplumen mutuamente. En cambio, no nos cansaremos de mirar por los obreros ni de decirles: —Huid del juego y de todos los vicios, compañeros, que así es como os quieren los explotadores, viciosos é indiferentes á vuestros intereses para oprimiros más fácilmente.

Habiendo obtenido por referencia las noticias insertas en otra carta referentes al entierro civil, me advierten los compañeros de algún error en que he incurrido, y que voy á rectificar, para que nunca pueda decirse que empleamos la mentira. No fué el juez municipal, sino el secretario del Ayuntamiento quien hizo que Pachón se viese obligado á entenderse con el cura; aquél lo que hizo fué imponerle la visita al secretario.

Tampoco llegó á ir el cadáver á la iglesia, aunque sí pasó en la calle por todas las ceremonias que se le antojaron al cura, entrometido en el acto por excesiva prudencia de los interesados.

Como se ve, estas aclaraciones no disculpan, ni mucho menos, el proceder arbitrario de las autoridades. —UN AFILIADO. 12 septiembre 1903.

ECOS AGRÍCOLAS

A pesar de los inconvenientes que les puso el alcalde y el encargado de la luz eléctrica, los obreros de Porcuna han celebrado un gran mitin.

En él hicieron uso de la palabra los compañeros de Jaén José García, Joaquín Armentero y Antonio Hernández, que hicieron una acerba crítica del régimen social presente y encarecieron la unión de los trabajadores, tanto para mejorar cuanto antes su miserable condición, como para luchar por que la explotación del hombre por el hombre desaparezca.

Las peroraciones de estos compañeros agradaron en extremo á los concurrentes. No se recuerda una reunión celebrada en este pueblo á que haya concurrido tan numeroso público.

El acto terminó con vivas á la asociación y á la unión de todos los trabajadores del mundo.

OPINIÓN DE LAS AGRUPACIONES

Hasta ahora (22 de septiembre) han tomado acuerdo sobre la proposición de la Agrupación Madrileña, según las noticias del Comité Nacional, las siguientes colectividades del Partido:

En pro por mayoría: Barcelona, Mieres, Trubia, Badalona, Oviedo, Ortuella, Vélez-Málaga, San Sebastián, Palma de Mallorca, Mataró, Gijón, Zaragoza, Tremafnes, Manacor, Puerto de Santa María, Villanueva, Játiba, Candás, Arnao-Salinas, Erandio y Tortosa. — Por unanimidad: Salamanca, Monforte y La Línea.

En contra por mayoría: Ferrol, Orense, Manresa, Málaga, Alicante, Burgos, Tarragona, Bilbao, Valladolid, Deusto, Gallarta, Eibar, Pontevedra, Sitjes, Córdoba, Coruña, Sama de Langreo, San Julián de Musques, Sevilla, Puebla de Cazalla, Béjar, Begoña, Santander, Miranda, Jaén, La Arboleda, Sestao, Las Carreras, Astillero, Baracaldo, León, Almería, Vitoria, Turón (Asturias), Castellón y Cayés (Asturias). — Por unanimidad: Jerez de los Caballeros, Avilés, Linares, Vigo, La Nueva (Asturias), Villanueva de Campeán, Elche, Zazuar, Otafnes, Cabrils, La Moral (Asturias), Pamplona y Mioño.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

La huelga de los trabajadores de la fábrica de cuchillos y tijeras de la Coruña, que ha durado solamente cinco días, fué ganada por los obreros.

Por consiguiente, el maestro alemán que trataba brutalmente á los operarios ha sido echado de la fábrica.

La unión de aquellos obreros y el tacto demostrado por su Junta Directiva, á quien prestaron su cooperación algunos trabajadores de otros oficios, han logrado que la victoria fuese completa y rápida.

Sin tener que apelar á la huelga, ha logrado la Sociedad de Metalúrgicos de Palma de Mallorca que casi todos los patronos acepten la jornada de nueve horas. Se espera que tres ó cuatro que faltan la admitan en breve.

Antes trabajaban estos obreros diez horas y media.

ATROPELLOS EN MORA

En el número anterior dimos cuenta de que una Comisión del Comité de nuestro Partido había reclamado ante el ministro de Gracia y Justicia contra la conducta del juez de Mora (Toledo). En éste volvemos á hablar de ese caciquillo investido de autoridad.

Dijimos que se había preso á un individuo sin expresarle la causa de su arresto y que no se le pasaban al detenido los alimentos conforme la ley preceptiva. He aquí las noticias que hemos recibido posteriormente.

Varios individuos de la Sociedad socialista reclamaron los alimentos. Como no había más remedio que concedérselos, porque la ley así lo mandó, se le concedieron, aunque no en especie, sino en metálico, á razón de 50 céntimos por día. Es de advertir que para lograr que la ley se cumpliera, la Comisión obrera tuvo que hacer sin número de gestiones, yendo del juez al alcalde y de éste al juez bastantes veces.

Durante cinco días se cumplió lo dispuesto y se facilitó á la madre del preso los 50 céntimos; mas después ya no se le dió nada. Pasados que fueron cuatro días sin recibir cantidad alguna, la madre acudió al alcalde reclamando nuevamente los alimentos. De cómo se la trató da clara muestra el hecho de que la infeliz mujer saliera del Ayuntamiento llorando y diciendo esta gran verdad: «¡En Mora no hay justicia para los pobres!»

La frase no gustó al alcalde, por lo mismo que era cierta, y sin miramiento á la edad y condición de la reclamante, la tuvo presa ocho horas, y al día siguiente la hizo comparecer en juicio de faltas, siendo condenada á pagar una multa, y en su defecto á sufrir la prisión consiguiente.

Lo relatado demuestra la maldad de los burgueses de Mora. Con tal de imponer su capricho no se detienen ante ningún obstáculo y llegan hasta á atropellar á una mujer que pide justicia para su hijo.

De quien tan sin conciencia procede no pueden esperar nada los trabajadores. Esas gentes no tienen más freno que la fuerza que da la asociación obrera.

Todos estos hechos han sido comunicados al ministro de Gracia y Justicia para que adopte las disposiciones que correspondan.

Todo buen socialista debe procurar que su Agrupación sea numerosa, y si no la hubiere en la población donde reside, crearla.

SIGUEN LAS RECLAMACIONES

Días pasados visitó al Sr. García Alix una Comisión del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

Como delegados de la Unión, pidieron que la autoridad judicial autorizase a la mayor brevedad la apertura de los Centros Obreros de Cuevas del Becerro, Cerrato y Peñarrubia, puesto que estaba probado que los dos primeros no habían intervenido en los sucesos de Alcalá del Valle y que el último se había cerrado ilegalmente por consecuencia de una huelga.

El ministro de la Gobernación prometió influir cerca de su compañero el de Gracia y Justicia para que se atendiese la justa petición de los comisionados.

Recordaron después al ministro que a pesar del mucho tiempo transcurrido desde que la Junta de Reformas Sociales se encargó de estudiar la solicitud del Congreso socialista de Gijón para que se extendiera a los obreros del campo los beneficios de la Ley de Accidentes del Trabajo, aun no se había dado ningún dictamen.

Por último, se reclamó que se pusiera en armonía la Ley Municipal con la de Sufragio universal antes de que se celebren las próximas elecciones de concejales.

Estas dos peticiones se formularon en nombre del Partido Socialista.

Respecto de la primera, ofreció el ministro activar la solución del asunto, y de la segunda dijo que llevaría la cuestión al primer Consejo de ministros.

Terminó la entrevista anunciando los comisionados que si no se satisfacían las demandas de los obreros se emprendería una activa campaña de protesta.

Desde Mora.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Tengo el sentimiento de comunicaros que aquí nuestras ideas no harán muchos prosélitos. Quizá os sorprenda la noticia, pero es así. Los burgueses de ésta, que aunque parecen tontos, no tienen de ello ni un solo pelo, han echado mano del padre Reyes, y éste, en un dos por tres, ha deshecho la favorable atmósfera que el reciente mitin socialista celebrado aquí había creado para las ideas redentoras.

Verdad es—y el que no lo reconozca es un bodeque—que el tal padre es un diablético de primera y posee una imaginación admirable. ¡Qué modo de razonar! ¡Qué ejemplos más sencillos y persuasivos los que salen de su caletre!

Prestadme atención, y asombraos. Encaramado en el púlpito, y dirigiéndose a los obreros que fuimos a oírle, manifestó lo que sigue acerca de la cuestión magna: «A vosotros me refiero, trabajadores del campo. Vengo, como emisario de Dios, a comunicarme con vosotros. Sé que vienen a esta villa ciertos individuos a predicar ideas que pasan por redentoras y progresivas, y que parecen en el exterior sanas, pero que en el interior son falsas.»

Buen comienzo, ¿eh? Pues váis a ver como continúa:

«Debéis de comprender que las desigual-

dades sociales siempre tienen que existir. Siempre ha habido ricos y siempre tiene que haber pobres.»

Como esto por sí solo no convence, lo reforzó con un excelente ejemplo, porque a hombre prevenido no gana nadie al padre Reyes. Allá va lo que se le ocurrió al páter:

«Y si no, comparad los dedos de la mano; tenemos cinco, y ninguno es igual a los demás. Sin embargo, todos tienen su valor: cuatro se utilizan para coger la pluma y el meñique para sujetar el papel.»

Ante tan portentoso modo de discurrir y ante el empleo de lógica tan avasalladora, ¿quién no se convence de que ha de haber siempre pobres y ricos?

Y sigue el emisario de Dios:

«Eso pasa (lo que a los dedos) con las diferentes clases de esta sociedad. Vosotros, que regáis la tierra con el sudor de vuestra frente, debéis de tener resignación y sufrir con paciencia vuestro infortunio, clamando solo a Jesucristo, que tenéis presente, y a esa Santísima Cruz, que son los que pueden, como únicos Redentores, suministraros consuelo.»

Eso es; los pobres a resignarse a trabajar como bestias para otros, y los ricos a atrapar, resignadamente también, lo que los pobres producen.

Pero lo bueno viene ahora. El padre Reyes se ha reservado para el final, y estrujando su cerebro ó pidiendo al Espíritu Santo su divina inspiración, suelta lo que sigue:

«Vosotros representáis en la sociedad el papel que representan en una isla un cojo y un ciego: el ciego no puede andar si no le lleva de la mano el cojo; así van caminando hasta que llegan a un terreno pantanoso, y entonces al cojo le será difícil salir de allí si no le coge en sus brazos el ciego. Pues bien: el ciego es el rico y el cojo el obrero; y por esto tienen que estar siempre unidos.»

Algo más dijo aún el padre Reyes, pero basta con lo expuesto para juzgar que quien así se explica necesariamente ha de apartar del camino socialista a los que por él vayan.

¿Quién es capaz de rebatir nada de lo dicho, y, sobre todo, lo del ciego y el cojo? Eso es despampanante.

¡Lástima que tan notable oración le haya valido dinero!

Según por aquí se dice, ha cobrado por ella el citado padre 25 duros, 5 satisfechos por la Hermandad del Cristo de la Vera, y lo demás no se sabe si por el Ayuntamiento ó por los burgueses.

Y manifestamos que es lástima porque, si de los propagandistas de nuestras ideas se dice, sin razón, que las propagan porque les vale dinero, ¿qué van a decir los maliciosos del padre Reyes si no que las combate por cobrar un puñado de duros?

Por supuesto, que si se va a hacer caso de lo que digan...

«Pues no hay quien afirma muy serio que ni cinco perras vale lo que ha despotricado contra nuestras ideas el susodicho padre?»

¡Pobres ideas socialistas si les salen unos cuantos contradictores como el de los vein-

concretos—es la correlación existente entre los economistas burgueses y los economistas de la anarquía.

Vuelvo otra vez a Juan Grave, página 277 de su libro *El individuo y la sociedad*, en que trata la cuestión de igual modo que los economistas burgueses, es decir, que abraza el mismo optimismo, la misma esperanza quimérica de ver realizada la felicidad humana mediante el libre juego de individuos a individuos. Dice así en las páginas mentadas:

«Habiendo visto siempre que las relaciones sociales se operan bajo la férula del Estado y que jamás se realiza acto alguno que no lleve el sello ó el visto bueno de un poder religioso, económico ó militar, es imposible a los individuos de nuestras sociedades imaginar un estado social donde las relaciones podrían establecerse libremente de individuo a individuo, de individuo a grupo, de grupo a grupo, sin otra sanción que su sola voluntad, sin más garantía que su buena fe, su simpatía hacia sus semejantes, el mutuo respeto de la iniciativa de otro, la conciencia plena del propio valer y de lo que valen los demás.»

«La idea general predominante en nuestra época es una disminución de las atribuciones del Estado, una restitución, por tanto, al individuo de la parte de autonomía que se le ha quitado. Cada uno—aparte algunas excepciones—quiere ser libre para obrar según estime más acertado; nadie quiere hallar trabas en su evolución. El ideal que llegamos a forjarnos del «buen Gobierno» sería el de un Gobierno que no se mezclara en nada, que nos dejara realizar nuestros asuntos particulares, sin que en ellos tuviera que intervenir a cada paso un

funcionario cualquiera. Y no echamos de ver que el ideal formulado así es sencillamente el ideal anarquista, puesto que un Gobierno reducido a esas proporciones ya no sería tal Gobierno, sino una apariencia de él; el anarquista, más lógico, no desea además sino la desaparición del funcionario con la de la función.»

Ya veis que Juan Grave está absolutamente de acuerdo con los economistas burgueses cuando se trata de atacar al Estado y su intervención, y quiere basar la sociedad futura, no en hechos, no en medios y modos de producción de las riquezas, sino en la libertad casi ilimitada de los individuos; también él tiene la misma esperanza acerca de la libertad y cree que todo va a hacerse ello solo.

Individualismo burgués, individualismo anarquista.

A través de las citas que dejo hechas habéis visto que lo que mejor caracteriza la doctrina dominante de la anarquía es el individualismo, precursor del egoísmo; esa es también la doctrina fundamental del liberalismo ortodoxo. Los socialistas son solidaristas en su doctrina, en su teoría, en su táctica. Aquí también un abismo nos separa de los anarquistas.

El individualismo ha sido exaltado por Marx Stirner, uno de los primeros anarquistas, que decía así en su libro *El individuo y la sociedad*, pág. 35:

«Dejad a un lado toda cosa que no sea absolutamente mi cosa. ¿Creéis que mi cosa debe ser por lo menos la buena cosa? ¿Qué es lo bueno, qué es lo malo?»

«Yo no soy más que mi cosa, y no soy ni bueno ni malo. Esta dualidad no tiene

ningún sentido. Mi cosa no es ni la cosa divina, ni la cosa humana, no es la verdad, ni el bien, ni el derecho, ni la libertad, sino solamente mi cosa, y ésta no es general, sino única, única como mi «yo».

No hay nada por encima del «yo».

He ahí al individualismo llevado hasta sus últimos límites.

Y más adelante, después de hacer una crítica del Estado tan violenta como las hechas por los doctrinarios, añade:

«Según los comunistas, la comunidad debe ser propietaria. Lo contrario es lo cierto. Soy «yo» quien soy propietario y me entiendo solamente con los otros a propósito de mi propiedad. La comunidad no me concede este derecho, me rebelo contra ella y defiendo mi propiedad. Soy propietario, pero la propiedad no es sagrada. (Alusión a Proudhon). No, hasta aquí no se ha hecho más que detentarla; no se tenía asegurada la posesión de una parte sino en tanto se aseguraba a otros la posesión de otras partes. Pero ahora «todo» me pertenece, soy propietario de todo lo que necesito y de que puedo apoderarme. El socialista dice: la sociedad me da cuanto necesita; el egoísta (léase anarquista) dice, por el contrario: tomo lo que necesito. Los comunistas obran como mendigos; el egoísta (léase anarquista) procede como propietario.» (Citado por Plekhanoff en *La Jeunesse Socialiste*).

Esa es la táctica anarquista libre de todas las necesidades de táctica, adoptadas por los precursores de las teorías de hoy.

Tal vez se me objete que Marx Stirner pasó hace mucho tiempo; sea. Dirijámonos a otros más cercanos a nosotros, Proudhon, por ejemplo, a quien Kropotkin

que sólo redundan hoy en perjuicio del débil.

Convencidos los obreros alcoyanos de esta verdad, demostrada recientemente por haber logrado mejoras en el salario, se han venido afiliando a la Sociedad antes expresada en número mayor de 700, de oficios distintos, como tejedores mecánicos, metalúrgicos, selfactineros, zapateros, papeleros y panaderos, y no dudamos que dentro de poco estén todos los de los demás oficios.

La Directiva de este Centro realiza gestiones para encontrar un local capaz de contener esta hermandad proletaria.

Faltaríamos a un deber de justicia si no diéramos nuestro aplauso a los compañeros J. Ortiz, R. Laliga, J. Carbonell, R. Luch, A. Carchano y F. Torres, que son los que más han trabajado en esta obra redentora.—EL CORRESPONSAL.

15 septiembre 1903.

Por llegar tarde a nuestro poder, aplazamos para el próximo número la publicación de una carta de Jerez de los Caballeros.

Aunque la carta de Linares publicada en el núm. 908 de nuestro semanario llevaba la firma *El corresponsal*, no es obra del correligionario que, por acuerdo de la Agrupación Socialista, desempeña dicho cargo en la citada población.

Por un descuido aparecieron con la referida firma líneas que debieron ir suscritas con las iniciales correspondientes al nombre del que las envió.

Reclamaciones y huelgas.

En Elche.—Continúan los costureros sosteniéndose con la misma firmeza que hasta aquí, a pesar de la parcialidad con que se conducen las autoridades y de las calumnias a que apelan sus rastreros enemigos.

Uno de los más cobardes ha escrito en *La República*, semanario que ve la luz en esta capital, y por cierto muy poco conocido, una sarta de falsedades y embustes contra los huelguistas. Una Comisión de éstos fué a buscarle para obtener de él una rectificación, y por más que acudió a su casa en distintas ocasiones, no le encontró. Aquellos compañeros han enviado al referido semanario la respuesta que merece el escrito que contra ellos ha inserto. Por ser muy extenso no le publicamos.

Cerca de 500 obreros han firmado un escrito, que han entregado a la Sociedad de Costureros, protestando contra las noticias falsas que acerca de la huelga envían al *Heraldo*, *El Imparcial* y *El Liberal* sus respectivos corresponsales, sobre todo el del último.

Entre donativos y préstamos han recibido los huelguistas desde 1.º de agosto hasta la fecha la cantidad de 636,35 pesetas.

A última hora los patronos han despedido más de 100 mujeres, por no hacer éstas lo que sus burgueses querían. La pretensión de éstos era que se dieran de baja en la Sociedad ó que sus maridos se hicieran *esquirols*.

—Antes que eso—han dicho las obreras—nos morimos de hambre.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Hoy, después de tristes y largas luchas de obreros entre obreros; después del desconsolador espectáculo que el proletariado alcoyano ofrecía a todos nuestros amigos; gracias a los continuos trabajos de la Sociedad «Centro Instructivo de Obreros», se va despertando el espíritu de asociación y reinando la concordia entre los que sufren el yugo del amo y señor.

Desde la última huelga de 1895, en esta industrial ciudad se hacía hasta imposible una organización donde se aunaran todos los elementos afines por los padecimientos, y hoy, libres del temor que infundía el despotismo patronal, nos cobijamos bajo un mismo techo, dispuestos a conseguir por las vías legales lo que tanto tardaríamos en obtener por medios subversivos,

funcionario cualquiera. Y no echamos de ver que el ideal formulado así es sencillamente el ideal anarquista, puesto que un Gobierno reducido a esas proporciones ya no sería tal Gobierno, sino una apariencia de él; el anarquista, más lógico, no desea además sino la desaparición del funcionario con la de la función.»

Ya veis que Juan Grave está absolutamente de acuerdo con los economistas burgueses cuando se trata de atacar al Estado y su intervención, y quiere basar la sociedad futura, no en hechos, no en medios y modos de producción de las riquezas, sino en la libertad casi ilimitada de los individuos; también él tiene la misma esperanza acerca de la libertad y cree que todo va a hacerse ello solo.

Individualismo burgués, individualismo anarquista.

A través de las citas que dejo hechas habéis visto que lo que mejor caracteriza la doctrina dominante de la anarquía es el individualismo, precursor del egoísmo; esa es también la doctrina fundamental del liberalismo ortodoxo. Los socialistas son solidaristas en su doctrina, en su teoría, en su táctica. Aquí también un abismo nos separa de los anarquistas.

El individualismo ha sido exaltado por Marx Stirner, uno de los primeros anarquistas, que decía así en su libro *El individuo y la sociedad*, pág. 35:

«Dejad a un lado toda cosa que no sea absolutamente mi cosa. ¿Creéis que mi cosa debe ser por lo menos la buena cosa? ¿Qué es lo bueno, qué es lo malo?»

«Yo no soy más que mi cosa, y no soy ni bueno ni malo. Esta dualidad no tiene

ningún sentido. Mi cosa no es ni la cosa divina, ni la cosa humana, no es la verdad, ni el bien, ni el derecho, ni la libertad, sino solamente mi cosa, y ésta no es general, sino única, única como mi «yo».

No hay nada por encima del «yo».

He ahí al individualismo llevado hasta sus últimos límites.

Y más adelante, después de hacer una crítica del Estado tan violenta como las hechas por los doctrinarios, añade:

«Según los comunistas, la comunidad debe ser propietaria. Lo contrario es lo cierto. Soy «yo» quien soy propietario y me entiendo solamente con los otros a propósito de mi propiedad. La comunidad no me concede este derecho, me rebelo contra ella y defiendo mi propiedad. Soy propietario, pero la propiedad no es sagrada. (Alusión a Proudhon). No, hasta aquí no se ha hecho más que detentarla; no se tenía asegurada la posesión de una parte sino en tanto se aseguraba a otros la posesión de otras partes. Pero ahora «todo» me pertenece, soy propietario de todo lo que necesito y de que puedo apoderarme. El socialista dice: la sociedad me da cuanto necesita; el egoísta (léase anarquista) dice, por el contrario: tomo lo que necesito. Los comunistas obran como mendigos; el egoísta (léase anarquista) procede como propietario.» (Citado por Plekhanoff en *La Jeunesse Socialiste*).

Esa es la táctica anarquista libre de todas las necesidades de táctica, adoptadas por los precursores de las teorías de hoy.

Tal vez se me objete que Marx Stirner pasó hace mucho tiempo; sea. Dirijámonos a otros más cercanos a nosotros, Proudhon, por ejemplo, a quien Kropotkin

Democracia Socialista y Anarquismo

por

LEON TROCKET

(Continuación.)

No poseo el libro de Adam Smith, que parece haber dado un poco el tono a los demás economistas; pero puedo citaros extractos de un resumen de dicha obra, hecho por nuestro eminente amigo Hector Denis, cuya seriedad y escrupulosa exactitud científica conocemos todos. En la *Historia de los sistemas económicos y socialistas*, Hector Denis indica en las páginas 233, 248, 252 y 270, entre otras, la teoría de la no intervención del Estado preconizada por Adam Smith, que es aproximadamente como sigue: «Descartando todos los sistemas de preferencia ó de trabas, el sistema sencillo y fácil de la libertad natural se presenta por sí mismo y se encuentra desde luego establecido. Libertad absoluta, etc.» (1).

No he de cansaros con más citas.

No he querido limitarme a tomar uno ó dos escritores burgueses cualesquiera; he querido tomar los que gozan de autoridad en la ciencia económica y que han sido verdaderos precursores y defensores titulados del régimen liberal burgués y capitalista que sufrimos hoy.

Lo que a mi juicio interesa saber—y por hoy he de limitarme solamente a hechos

(1) Léase a este efecto la admirable Introducción puesta por Hector Denis a su libro antes citado.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

¡Cuánta dignidad de una parte y cuánta ruindad de otra!

En Valladolid.—Por haber sido despedidos injustamente dos operarios produjose una huelga en los talleres del ferrocarril. Su duración fué breve, habiendo vuelto nuevamente al trabajo los obreros á quienes se pusiera en la calle.

En Vizcaya.—La huelga de los toneleros de Bilbao continúa sosteniéndose con firmeza por parte de los obreros.

Por más que hacen los patronos, no consiguen reclutar personal.

En Galicia.—Los marineros-pescadores de Vigo sostienen su huelga con gran tesón.

Los armadores han recorrido los puertos en busca de personal, pero en balde.

La Sociedad de Marineros ha dirigido un manifiesto á los obreros de los puertos de Asturias exponiéndoles el proceder de los armadores con los tripulantes de sus barcos y recomendándoles no acepten los ofrecimientos que se les hagan para tripular los vapores de pesca de Vigo.

Una Comisión de la misma Sociedad que recorre dichos puertos ha celebrado en el Centro Obrero de Avilés una reunión, á la que asistieron los marineros-pescadores de aquí, acordando todos que, en el caso de ir allí los armadores de Vigo á buscar personal, no embarque ningún marinero.

—Sigue también en Vigo la huelga de los peluqueros-barberos en casa de cinco patronos, pues uno de ellos ha cedido.

En Cataluña.—La Sociedad de Peones de Tarragona ha presentado á los patronos una tarifa reguladora de los salarios que deben percibir.

De los 78 patronos á quienes se hizo la demanda, 48 la aceptaron sin poner el menor reparo; 18 no quisieron firmarla, pero se comprometieron á cumplirla en todas sus partes; 4 se hallaban ausentes, pero, según noticias, la aceptaron, y 8 se negaron á admitirla.

Un dato curioso. De estos 8 patronos que se niegan á conceder una pequeña mejora á los operarios, cinco son caracterizados republicanos, y uno de ellos hizo cuanto pudo para que los demás patronos rechazasen la petición obrera.

¡Buenos milagros se pueden esperar de revolucionarios de esa índole!

—Han perdido la huelga que sostenían los panaderos de Tortosa. Lo sentimos y les recomendamos que las futuras luchas las preparen con el mayor cuidado. En la guerra son muy necesarios la previsión y el cálculo.

—También han perdido su huelga los trabajadores en géneros de punto de la fábrica de Cabot, de Mataró.

Para vencer á los obreros, este patrón republicano montó en la vecina localidad de Arenys de Mar los telares que los huelguistas habían abandonado.

Como se ve, dicho *demócrata* no se detiene en pelillos cuando se trata de someter á los trabajadores.

Es mucho el liberalismo de esos republicanos.

—Se han declarado en huelga en Barcelona los obreros torneros en madera de dos establecimientos, por contravenir los patronos una de las bases por ellos aceptadas en la última huelga que sostuvo este oficio.

En las Baleares.—Por querer los patronos zapateros de Lluchmayor obligar á los operarios á que csteen los hilos, clavos, carbón, etc., rebajándoles así indirectamente el ínfimo salario que cobran, se han declarado en huelga dichos compañeros.

Uno de los patronos que se muestran más desconsiderado con los operarios es presidente del Casino republicano. La frescura de este explotador es tan grande, que ha llegado á negarse á pagar el trabajo que habían hecho los zapateros de su casa antes de declararse en huelga.

En Béjar.—La huelga de tejedores prosigue. Los obreros han publicado una hoja demostrando su correcto proceder con los fabricantes en lo referente á avisarles con tiempo la denuncia del convenio que habían verificado hace años, y haciendo ver con números que ganan aquéllos lo suficiente para poder satisfacer á los obreros el salario que demandan.

En Vitoria.—La huelga de los metalúrgicos continúa. Hay que lamentar la traición hecha por tres individuos, traición que no pueden justificar con que les faltasen medios para vivir, pues uno percibía 12 pesetas semanales de socorro y los otros dos trabajaban fuera de Vitoria.

Como quedaron dos individuos en la fábrica al declararse la huelga, son, pues cinco los traidores, á quienes custodia la Guardia Civil y ha armado la casa con un revólver á cada uno, autorizande este hecho, según se dice, el gobernador.

Los nombres de esos Judas son los siguientes: *Emilio (a) el Inglés, Juan Riviere, Jesús Avecheco, Aquilino Suárez y Antonio Costre.*

Los huelguistas están resueltos á no ceder.

Madrid.—El Comité de la Agrupación Socialista, en unión de una Comisión de Meco y del presidente del Centro Obrero de Alcalá, ha visitado al gobernador para reclamar contra el alcalde de dicho pueblo de Meco por haber resuelto, de acuerdo con otros propietarios, no dar trabajo á los asociados.

El gobernador prometió enterarse del asunto y proceder en justicia.

Veremos si cumple su palabra.

—La Comisión del Pacto Federativo del ramo de construcción sigue haciendo gestiones para que se emprendan obras que ocupen á los muchos trabajadores que hay parados en Madrid. En los últimos días ha acudido al Ministerio de Hacienda, y si bien no pudo expresar al ministro, por no estar allí, los deseos que la animaban, dió cuenta de ellos al subsecretario para que los transmitiera al Sr. Besada.

En breve visitará al ministro de la Guerra.

—Para reclamar contra un acto del gobernador de Segovia visitaron días pasados al ministro de la Gobernación varios obreros asociados de Madrid y algunos de Villacastín, pueblo de aquella provincia. El tal gobernador, poniéndose por montón tanto la Constitución del Estado como la Ley de Asociación, no quiere legalizar el Reglamento de una Sociedad de resistencia que le fué presentado hace más de dos meses.

El ministro, á quien ya se reclamó sobre este caso no ha mucho, prometió dirigirse al poncio absolutista indicándole el deber que tiene de ser algo más respetuoso con las leyes.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» ha celebrado una reunión de propaganda el último domingo en la calle de los Artistas (barrio de Chamberí).

El local resultó pequeño para la gente que acudió á él.

Presidió Nicolás González, y usaron de la palabra Rubio y Saturnino González, albañiles, y Maeso, carpintero, que recomendaron la asociación, aconsejaron que en las obras se procure el cumplimiento de las bases pactadas con los maestros respecto á las horas de trabajo y jornal y demostraron las excelencias de la acción política de clase.

Todo lo expuesto por los mencionados compañeros fué bien acogido por la concurrencia, que aplaudió á los oradores.

Santander.—Nuestros compañeros de LA VOZ DEL PUEBLO nos han remitido 3,50 pesetas, resto de la suscripción que abrieron para los huelguistas de Villanueva de Campeán.

Sama.—Los compañeros de la Agrupación Socialista remitieron hace tiempo para dichos compañeros 2,50 pesetas, que no han aparecido en la lista de suscripción.

Novelda.—Según nuestro querido colega EL MUNDO OBRERO, no se hará esperar mucho en esta localidad la constitución de la Agrupación Socialista.

Vivero.—El domingo último se ha celebrado en esta población un mitin socialista.

Puerto de Santa María.—La Agrupación Socialista ha conmemorado con una velada el cuarto aniversario de su fundación.

Al acto concurrieron representaciones de las Sociedades Obreras, leyéndose varios trabajos y haciendo uso de la palabra algunos compañeros.

Resumió el presidente y por unanimidad se acordó protestar del proyecto de Administración local del Sr. Maura y de la infame persecución de que son objeto en Rusia cuantos trabajan por la desaparición de la autocracia.

El público salió muy satisfecho de la velada.

Bilbao.—La Sociedad de Sastrería ha votado 10 pesetas para los toneleros huelguistas.

—Por retener indebidamente fondos, ha sido expulsado *Toribio Alvarez*, de la Subsección de Portugete, por la Sociedad de Carpinteros de Vizcaya.

Regato.—En esta barriada se ha efectuado una reunión de propaganda socialista, en la que usaron de la palabra Ortega y Evaristo Fernández y tomó parte el Orfeón Socialista, siendo todos muy aplaudidos.

Al final se hizo una colecta para el compañero Constantino Martínez, que se encuentra en el Hospital.

Vigo.—La Sociedad de Pintores y Albañiles ha votado 15 pesetas para los peluqueros huelguistas de la misma población y 10 para los marineros-pescadores.

Meco.—Para protestar de la conducta del alcalde, por lo que en otro lugar decimos, se celebró el domingo pasado una reunión en este pueblo. La presidió La Osa, de la Sección Varia de Madrid, y dirigieron la palabra á los reunidos los compañeros Lucas, Boyerizo, Arcadio, Fernández y Valle.

El acto estuvo muy concurrido, asistiendo á él bastantes mujeres.

Lo dicho por los compañeros que usaron de la palabra produjo muy buen efecto entre los reunidos.

Algunos patronos, volviendo del acuerdo tomado por iniciativa del alcalde, han vuelto á admitir á los obreros que dejaron sin trabajo.

Arboleda.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá á Facundo Alonso, Magdalena, 14.

Vileta (Baleares).—Se ha constituido en este punto una Sociedad de Obreros albañiles con el nombre «La Piqueta».

Pontevedra.—Una Comisión de la Sociedad Tipográfica de Vigo ha ido á dicha capital con objeto de conseguir que se reorganicen los obreros de la Imprenta.

Tenorio.—En este punto, con motivo de inaugurarse el nuevo domicilio social, se ha verificado una importante reunión de propaganda, en la que ha reinado mucho entusiasmo.

Oviedo.—Ha celebrado un mitin de propaganda societaria la Sociedad de Obreros en hierro. Fué presidido por Urdangaray y usaron de la palabra Vigil y Varela, á quienes aplaudieron los concurrentes.

—La Sociedad de Panaderos ha votado 10 pesetas para la viuda del inolvidable Modesto Costales.

—El Ayuntamiento, á propuesta de nuestro correligionario Vigil, votó 120 pesetas para la Junta Local de Reformas Sociales.

Mataró.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros ebanistas.

Chantada.—La Sociedad de Oficios varios de este punto ha conmemorado el tercer aniversario de la Sociedad con un mitin al aire libre en la Alameda.

Presidió Nodar y usaron de la palabra los compañeros Galán, Lobelle, Goy, Debasa y Vázquez, que defendieron el principio de asociación, criticaron duramente la explotación que se ejerce con los obreros, sostuvieron que los burgueses vivían á costa de los trabajadores y recomendaron que en las próximas elecciones municipales se voten los candidatos socialistas.

En la reunión reinó el mayor orden y todos los concurrentes salieron muy satisfechos del acto.

EXTERIOR

INGLATERRA.—El Congreso de las *Trade-Unions*, que acaba de verificarse en Leicester, ha sido el más importante de todos los celebrados por las mismas en cuanto á las fuerzas representadas. Los delegados que á él han acudido llevaban la voz de más de millón y medio de obreros, cifra á que no llegó ninguno de los Congresos anteriores.

Tres han sido sus principales acuerdos: combatir la nueva ley de instrucción por reaccionaria, oponerse á la política proteccionista que mantiene el actual Gobierno y confirmar el acuerdo de Newcastle respecto á que las *Trade Unions* dejen de votar á liberales y conservadores, como hacían antes, y constituyéndose en partido político, elijan candidatos propios, marchando de acuerdo con el Partido Independiente del Trabajo y con la Federación Democrática Socialista.

Este acuerdo fué tomado por 200 delegados contra 82, representando los primeros á 506.000 trabajadores, y los segundos á 285.000.

El efecto de esta decisión en los partidos burgueses ha sido profundo, cosa en verdad muy natural, puesto que la resolución mencionada entraña para los privilegios de la clase capitalista inglesa un verdadero peligro.

De hoy en adelante las inmensas fuerzas de las *Trade-Unions* no se limitarán á prestar su ayuda á candidatos liberales ó conservadores, ó á permanecer pasivas en las luchas electorales, sino que se emplearán en llevar al Parlamento el mayor número de candidatos propios para defender allí los intereses del trabajo y combatir los privilegios de la clase patronal.

¡Buen desengaño para los que sostenían que los obreros ingleses eran contrarios á toda acción política!

AUSTRIA.—La *Arbeiter Zeitung (Gaceta Obrera)*, de Viena, órgano central de la Democracia Socialista, ha sido recogida por haber publicado un manifiesto de los diputados socialistas dirigido á los soldados, y que llevaba este epígrafe: «A nuestros hermanos en uniforme.»

NORUEGA.—El número de diputados socialistas electos en este país ha sido de 4, no de 3, como dijimos en el número antepasado. Sin contar los alcanzados en los pueblos rurales, los votos obtenidos por los candidatos socialistas ascienden á 14.046.

SUIZA.—En los días 4 y 5 del próximo octubre se celebrará en Olten el Congreso del Partido Socialista.

La tarea principal de esta Asamblea será discutir el programa del Partido.

REUNIONES

Sección Artístico-Socialista.

El domingo, 27 del corriente, celebrará junta general esta Sección para tratar de la marcha que ha de seguir en lo sucesivo.

Se recomienda la asistencia á todos los que pertenezcan ó hayan pertenecido á la misma.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Córdoba.—A. S.—Recibidas 38,70 pesetas: 12,70 para REVISTA SOCIALISTA, 7,50 para el C. N. y 18,50 de paquetes hasta el 901, pues del número 1.º de mayo se enviaron 150.

Tarragona.—J. P. G.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin junio 1903.

Tarragona.—A. S.—Recibidas 16 pesetas: 15 para el C. N. y 1 de su suscripción hasta fin noviembre.

Mambra de Oris.—A. G.—Recibidas 8,50 pesetas: 2 de su suscripción y 2 de T. P. hasta fin noviembre, y el resto, más 0,05 que enviará, de 1 «Capital», 1 «Socialismo utópico», 2 «Socialismo y Anarquismo» y 2 «Controversias».

Alcoy.—R. L.—Recibidas 25 pesetas, que con 0,61 á vuestro favor, suman 25,61, con las cuales abona paquetes hasta el 915.

Alicante.—F. H.—Recibidos 0,40 de 1 «Anarquismo y Socialismo».

San Vicente de la Sonsierra.—A. O.—Recibidas 1,50 pesetas de su suscripción hasta fin abril 1903 y del librito que le mandamos.

Huergas.—S. de C.—Recibidas 8,50 pesetas: 8 de paquetes hasta el 912 y 0,50 de 1 «Ley de Accidentes», 1 «de Reuniones» y 1 «Justicia».

Porcuna.—A. C.—Recibidas 5 pesetas, que con 1,90 á su favor, hacen 6,90: 3 de 30 «Programa», 0,20 de 1 «Calendario», 1 de su suscripción hasta fin noviembre, 2 de paquetes hasta el 918 y 0,70 á su favor.

Montilla.—F. P.—Recibidas 15,25 pesetas: 9 de su suscripción y de las de V. S. y A. J. hasta fin agosto, y 6,25 de 1 «Principios», 1 «Filosofía del Anarquismo», 20 «El Colectivismo», 1 «Religión», 1 «Socialismo y Libertad» y 1 «Obligados».

San Martín de Provencals.—M. V.—Recibidas 36 pesetas por conducto de GUERRA SOCIAL (núm. 119): 14 de paquetes hasta el 908, 10 de otras tantas suscripciones hasta fin abril, 10 de las que cumplen en fin de mayo y 2 de las que cumplen en fin de junio.

Manacor.—A. S.—Recibidas 17,50 pesetas: 7,50 para el C. N. y 10 de paquetes hasta el 907.

Santander.—E. S.—Recibidas por conducto de LA VOZ DEL PUEBLO (núm. 266) 2 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre.

Santander.—P. D.—Idem id. (idem) 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo.

Cabarceno.—J. H.—Idem id. (idem) 1 peseta de su suscripción hasta fin noviembre.

Erandio.—A. S.—Recibidas por conducto de LA LUCHA DE CLASES (núm. 461) 23,40 pesetas de paquetes hasta el 911.

Carreras.—A. S.—Idem id. (idem) 20 pesetas de paquetes hasta el 916.

Begoña.—M. S.—Idem id. (idem) 4 pesetas de su suscripción hasta fin enero 1904.

Daganzo.—A. G. de O.—Recibidas 8 pesetas de paquetes hasta el 914.

Rueda.—S. de O. A.—Recibidas 38,50 pesetas de paquetes hasta el 940 y 0,50 á su favor.

Puerto de Santa María.—S. de A.—Recibidas 3 pesetas de paquetes hasta el 914.

Castro Urdiales.—A. S.—Recibidas 6 pesetas, con las cuales abona paquetes hasta el 909 y 0,25 á su favor. La anterior cuenta estaba equivocada.

Hervás.—J. G.—Recibidas 2,80 pesetas de paquetes.

Noya.—J. R. A.—Recibidas 19 pesetas: 7,35 de 10 «Ley de Accidentes», 20 «de Reuniones y Asociación», 1 «Misericordia» y 1 «El Colectivismo». A su favor, 11,65.

La Seca.—S. de O. A.—Recibidas 2 pesetas, que con 2,10 á su favor, hacen 4,10, con las cuales abona hasta el 932, y quedan á su favor 0,10.

Taragona.—M. R.—Recibidos 0,30 pesetas para EL SOCIALISTA.

Vigo.—P. M.—Recibidas por conducto de E. B. 7 pesetas de su suscripción hasta fin abril.

Vigo.—A. S.—Recibidas 142 pesetas: 75 de paquetes hasta el 873, 63 para acciones del G. S., 3,50 para los de V. de C. y 0,50 á su favor.

Teis.—S. de A.—Recibidas por conducto de E. B. 4 pesetas de su suscripción hasta fin enero 1904.

Riño.—F. L.—Recibidas 8 pesetas: 5,20 de 1 «Evolución», 1 «Materialismo», 1 «Religión», 1 «Misericordia», 1 «Historia», 1 «Filosofía», 1 «Programa», 1 «Justicia», 1 «Recuerdo», dos retratos, 1 «Obligado» y 1 «Mitin», 0,80 de periódicos y 2 á su favor. No tenemos los otros folletos que ha pedido.

Vecilla de Balderaduey.—S. O.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el 915.

Vivero.—A. F.—Recibidas 3 pesetas: 1 de la que se da cuenta á continuación y 2 de su suscripción y de la de A. R. I. hasta fin noviembre.

San Pedro de Vivero.—J. R. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin diciembre.

Ortuela.—C. L.—Recibidas por conducto de LUCHA DE CLASES (núm. 462) 7,20 de paquetes hasta el 912.

Villanueva de Campeán.—I. de la F.—Recibidas 21,75 pesetas, que con 2,50 á su favor, suman 24,25: 16,70 para el C. N., 0,25 de 1 REVISTA, 5,20 de paquetes hasta el 919, 1,90 para el C. de la U. y 0,20 á su favor.

Zamora.—R. W.—Recibidas 13,25 pesetas, que con 2,69 á su favor, suman 15,94: 14 de suscripción á huelguistas Villanueva, 0,85 de periódicos, 0,96 de 12 «Ley de Reuniones» y 0,13 á su favor para el pago de 24 «Programas».

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 340,41
Idem por folletos..... 6,50